

ANGEL RIVERO MENDEZ.

Militar
Ciudadano
Amigo.

Era todo un hombre, de los de nueve meses cabales. Cuando fué militar español, lo fué por completo, con todas las moléculas de su ser, defendiendo tenaz, gloriosa y heroicamente la bandera que era de sus padres, la del país de su nacimiento, y la que había jurado al ser nombrado Cadete de Infantería. Cuando rotos los lazos de soberanía, decidió seguir la suerte del país donde vió la luz primera, su vida toda fué la de un ciudadano leal y laborioso que hizo honor a su Isla, porque fué la de aquellos que producen más de lo que consumen; y, cuando la nueva ciudadanía/ cubrió a todos los nativos en 1916, no hubo uno solo que pudiera hacerse como él, de ser más leal y entusiasta. En síntesis: Su vida fué digna de un hombre de honor.

Angel Rivero nació en 1862 en Trujillo Bajo, siendo sus padres, Juan Rivero y Rosa Méndez, ambos naturales de Las Palmas, Gran Canarias.

Allá por el año de 1875 vino de Las Cuevas de Trujillo a seguir estudios para Cadete de Infantería, y aun ²⁰⁰³ parece verle andar por las calles de San Juan vestido con el uniforme de dril de rayadillo azul y con aquel andar especial que nunca le abandonó. Recuerdo que el primer mote que le colgaron aquí en la Capital, fué el de "Jibarito" y "jibarito" se quedó hasta que, andando los años, y ya oficial de Infantería, marchó a España a seguir estudios superiores para ingresar en el cuerpo facultativo de artillería.

No volví a ver a Rivero durante muchos años. Sólo intiné con él cuando el cambio de soberanía y cuando ya con la licencia absoluta en su poder, se había dedicado, como el mismo decía más tarde, a descubrir el Polo Norte como Peary.

en Puerto Rico

En ninguna época tuvo España un defensor más celoso de su honra y de su nombre. En los años que Rivero vistió el uniforme de Oficial de Artillería, los ^{sus} lances de honor eran incontables, las más de las veces por tal o cual frase de ^{algún} ~~un~~ ^{escritor} rebelde, en la que pudiera ir envuelto algo desdorado para la Nación descubridora que dominaba entonces. Cuando vino el conflicto armado de 1898 con los Estados Unidos, aunque hacía meses que Rivero tenía solicitada la licencia absoluta, aceptó continuar sirviendo la causa de España, así como el puesto de ~~honor y~~ de peligro que le cupo en suerte, o sea el de Gobernador del Castillo de San Cristóbal, en el que tanto se distinguió el 12 de Mayo de 1898, día del bombardeo de la ciudad por la Escuadra del Almirante Sampson.

Terminada la soberanía española y determinado a quedarse en su país, a Rivero le cupo la distinción de que el General Ortega, Gobernador Militar, delegara en él el triste encargo de entregar la Isla a los nuevos soberanos.

Haciendo aquí una pequeña digresión, es bueno copiar de un documento oficial que me trajo, con motivo de la muerte de Rivero, el actual Jefe de las Tropas Americanas en Puerto Rico, Coronel George W. Helms, y que dice así:-

"No me cabe duda de que el Coronel Rivero fué el último Gobernador de Puerto Rico. De manos de él recibimos esta Isla, y los datos históricos demuestran que fué designado para hacer la entrega. Después, el Sr. Rivero ha sido un buen ciudadano americano. Formó y mandó el cuerpo de la Legión de Veteranos de la Guerra Hispanoamericana. Para mí fué un honor el conocerle y asistir al sepelio de su cadáver en el Cementerio de San Juan, con toda la ceremonia militar que pudiera haberse efectuado."

Siguiendo en nuestra relación, habré de decir que dos días antes de la entrega, o sea, el 16 de Octubre de 1898, Rivero había colocado en una caja de cedro todas las banderas españolas oficiales que flotaban en los fuertes, baterías y edificios públicos y las había enviado a bordo del barco que había de conducir a España al General Ortega y a las últimas tropas españolas, incluyendo los 200 artilleros que hasta el último momento habían estado a las órdenes de Rivero en el Castillo de San Cristóbal.

Pocos momentos antes de comenzar la triste ceremonia del cambio material de soberanía, el Coronel de Artillería Rockwell al mando de las fuerzas americanas, al notar que de los mastiles del Castillo de San Cristóbal no flotaba la bandera de España, ordenó a Rivero que ^{viese} ~~lance~~ la enseña oficial para que luego, por su propia mano la arriara al dar la última campanada de las doce. Rivero le contestó que no podía hacerlo, porque todas las banderas españolas oficiales se encontraban a bordo del vapor surto en el puerto con dirección a España. La primera impresión que esta contestación produjo en el Coronel Rockwell, fué de decepción y tal vez de ira, pero en el acto se repuso y como buen militar, comprendió el sentimiento noble que había inspirado este acto de Rivero, y dándole la mano le dijo:- "WELL DONE."

Pasaron muchos años y el día 6 de Abril de 1927, Rivero se comprometió con ^{don} ~~su amigo~~ Rafael Carrión a acompañar a un amigo norteamericano de este último y a mí, a visitar los castillos del Morro y San Cristóbal y explicarnos de una manera precisa, tal como él la conocía, la historia de esos dos castillos, guardianes antiguos de nuestra ciudad.

Visitamos primero, el Castillo del Morro y aunque el que éste escribe lo había hecho en muchas otras ocasiones, nunca como en ésta, pude darme cuenta exacta de la historia de alto relieve que tiene ese monumento, explicada al dedillo, piedra por piedra del castillo y todas sus peripecias, por el Capitán Angel Rivero. Allí vimos el célebre calabozo del chino, y supimos su triste historia y la de los siete sol-

dados que se hallaban presos el día del bombardeo, 12 de Mayo de 1898, y cómo al entrar por una pared un proyectil y reventar dentro del calabozo, los soldados presos rompieron sus cunas de hierro y con los pedazos forzaron la puerta de salida y ganando el Campo fueron a tener hasta el castillo de San Cristóbal, poniéndose a las órdenes del Capitán Rivero. Contaba éste que esos soldados estaban sentenciados a largas penas y que bien pudieron haberse escondido o fugado de la población. En vista de su comportamiento, fueron perdonados inmediatamente y puestos a trabajar como los demás soldados.
